
 
 

ACTA NÚMERO OCHENTA Y DOS. --------------------------------------------------------------------

EN LA CIUDAD DE TIZIMÍN, ESTADO DE YUCATÁN, ESTADOS UNIDOS MEXICANOS, 

SIENDO LAS TRECE HORAS CON TREINTA Y CINCO MINUTOS DEL DIECISIETE DE 

FEBRERO DEL DOS MIL VEINTITRÉS, ESTANDO REUNIDOS EN EL SALÓN DE ACTOS 

DEL PALACIO MUNICIPAL, SE EFECTÚA LA CUADRAGÉSIMA SEGUNDA SESIÓN 

EXTRAORDINARIA DE CABILDO DEL AYUNTAMIENTO DE TIZIMÍN, YUCATÁN 2021-

2024, MISMA QUE FUE PREVIAMENTE CONVOCADA POR QUIEN TIENE FACULTAD 

PARA HACERLO; DE CONFORMIDAD CON LO PREVISTO EN LOS ARTÍCULOS 30, 31, 32, 

33 PÁRRAFOS I Y III, 34 36, 37, 38, 56 FRACCIONES I Y III, 61 FRACCIÓN I Y III Y DEMÁS 

RELATIVOS DE LA LEY DE GOBIERNO DE LOS MUNICIPIOS DEL ESTADO DE 

YUCATÁN, SE TRATAN LOS ASUNTOS CORRESPONDIENTES, AL TENOR DEL 

SIGUIENTE: - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -- - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - 

- - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - ORDEN DEL DÍA - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - 

- - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - 

PRIMERO. PASE DE LISTA DE ASISTENCIA. - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - 

SEGUNDO. DECLARACIÓN DEL QUÓRUM LEGAL. - - - - - - - - - - - - - - -  - - - - - - - - - - - - - 

TERCERO. LECTURA DEL ORDEN DEL DÍA. - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - 

CUARTO. LECTURA DEL ACTA ANTERIOR. - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - 

QUINTO. REPORTE FINANCIERO DE LA FERIA DE REYES TIZIMÍN 2023. - - - - - - - - - - - - 

SEXTO. CLAUSURA DE LA SESIÓN. - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - 

ACTO CONTINUO SE PROCEDE A CELEBRAR LA CUADRAGÉSIMA SEGUNDA 

SESIÓN EXTRAORDINARIA DE CABILDO. - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -  

PRIMERO: EN DESAHOGO DEL PRIMER PUNTO DEL ORDEN DEL DÍA, EL REGIDOR 

SECRETARIO, ING. ABELOMAR JAVIER PORTILLO VERGARA, PROCEDE AL PASE DE 

LISTA, ESTANDO PRESENTES LOS SIGUIENTES REGIDORES DEL AYUNTAMIENTO DE 

TIZIMÍN, YUCATÁN: C. PEDRO FRANCISCO COUOH SUASTE; C.P. SAIDY AMIRA MATOS, 

SÍNDICO MUNICIPAL; ING. ABELOMAR JAVIER PORTILLO VERGARA, SECRETARIO 

MUNICIPAL; MED. PALOMA ISABEL PÉREZ FLORES; MD. JOSÉ ALEJANDRO MEZO 

GASTÉLUM; MED. ANTONIA GUADALUPE MARRUFO DÍAZ; C. JOSÉ DANIEL UITZIL 

BALAM; C. NERY MARGARITA PÉREZ ALAMILLA; LIC. CARLOS ADRIÁN QUIROZ 

OSORIO; E ING. JALIL JOSÉ METRI MEDINA. - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - 

SEGUNDO: EN ATENCIÓN AL SEGUNDO PUNTO DEL ORDEN DEL DÍA, ESTANDO 

PRESENTES DIEZ DE ONCE REGIDORES Y SIENDO LAS TRECE HORAS CON TREINTA Y 

OCHO MINUTOS, EL ALCALDE DEL AYUNTAMIENTO DE TIZIMÍN, YUCATÁN, C. PEDRO 

FRANCISCO COUOH SUASTE DECLARA INSTALADA LA CUADRAGÉSIMA SEGUNDA 

SESIÓN EXTRAORDINARIA DE CABILDO AL HABER QUORUM LEGAL. - - - - - - - - - - - - 

TERCERO: DE ACUERDO CON EL TERCER PUNTO DEL ORDEN DEL DÍA, EL REGIDOR 

SECRETARIO DE LA COMUNA, ING. ABELOMAR JAVIER PORTILLO VERGARA, DA 

LECTURA AL ORDEN DEL DÍA ESTABLECIDO PARA LA PRESENTE SESIÓN, SIENDO 

ESTO APROBADO POR UNANIMIDAD DE VOTOS. - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - 

CUARTO: RESPECTO AL CUARTO PUNTO DEL ORDEN DEL DÍA Y EN VIRTUD DE 

CONOCER EL CONTENIDO DE LA SESIÓN ANTERIOR, EL REGIDOR SECRETARIO DE LA 

COMUNA, ING. ABELOMAR JAVIER PORTILLO VERGARA, SOLICITA AL CABILDO 

DISPENSAR LA LECTURA DEL ACTA DE LA SESIÓN ANTERIOR, SIENDO ESTO 

APROBADO POR UNANIMIDAD DE VOTOS. - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - 



 
 

QUINTO. EN CUMPLIMIENTO DE LO PREVISTO EN EL QUINTO PUNTO DEL ORDEN DEL 

DÍA, EL SECRETARIO MUNICIPAL CEDE EL USO DE LA VOZ AL C. PEDRO FRANCISCO 

COUOH SUASTE, PRESIDENTE MUNICIPAL DE ESTE AYUNTAMIENTO, A FIN DE QUE 

SE SIRVA RENDIR EL REPORTE FINANCIERO DE LA FERIA DE REYES TIZIMÍN 2023.- - - 

ACTO SEGUIDO EL ALCALDE, C. PEDRO FRANCISCO COUOH SUASTE, EXPONE EL 

REPORTE FINANCIERO DE LA FERIA DE REYES TIZIMÍN 2023, SIENDO ESTE EL 

SIGUIENTE: - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -  

RESUMEN DE INGRESOS Y EGRESOS DE LA FERIA TIZIMÍN 2023. 

PATROCINIOS: 848,000.00. - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -  

BAÑOS Y ESTACIONAMIENTO:985,300.00. - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -  

CONCIERTO DE LA TRAKALOSA: 929,667.00. - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -  

PLAZA DE TOROS: 552,460.00. - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -  

JUEGOS MECÁNICOS: 500,000.00. - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -  

AMBULANTES: 556,810.00. - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -  

VAQUERÍA Y VENTA DE VAQUERAS: 471,780.00. - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -  

OTROS INGRESOS: 200,000.00. - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - 

RECINTO FERIAL: 4,573,018.00. - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -  

TOTAL, DE INGRESOS: 9,617,035.00. - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -  

GASTOS. - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -  

ENERGÍA ELÉCTRICA: 289,600.00. - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -  

MANTENIMIENTO AL RECINTO FERIAL Y PLAZA DE TOROS: 497,374.64. - - - - - - - - - - - -  

NOMINA PERSONAL EVENTUAL DE LA FERIA: 654,453.38. - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -  

RENTA DE SONIDO Y TARIMAS: 361,396.00. - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -  

ORQUESTAS, CHARANGAS Y ARTISTAS: 1,593,652.00. - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -  

PUBLICIDAD, RADIO, TELEVISIÓN, PERIÓDICO, ETC.: 289,564.00. - - - - - - - - - - - - - - - - - -  

MATERIAL DE LIMPIEZA, ELÉCTRICO, DE PLOMERÍA: 370,078.78. - - - - - - - - - - - - - - - - -  

TOREROS: 105,000.00. - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -  

RECONOCIMIENTOS A EXPOSITORES Y DEPORTISTAS: 80,215.20. - - - - - - - - - - - - - - - - -  

APOYO A LA CRUZ ROJA: 60,000.00. - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -  

BANDEROLAS PARA EL CONVITE: 29,600.00. - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -  

IMPRESIÓN DE BOLETOS: 98,368.00. - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -  

RENTA DE HOTELES Y SERVICIO DE VUELOS: 38,312.16. - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -  

SEÑALAMIENTOS: 223,794.55. - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -  

OTROS GASTOS, DINOSAURÍA Y MÁS: 325,460.00. - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -  

TOTAL DE GASTOS: 5,016,868.76. - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -  

RESULTADO FINANCIERO DE LA FERIA DE REYES 2023: 4,600,166.24. - - - - - - - - - - - -  

AL TÉRMINO DEL INFORME RENDIDO, EL ALCALDE PREGUNTA AL CABILDO SI 

TIENEN COMENTARIOS O PREGUNTAS, A LO QUE EL REGIDOR CARLOS ADRIÁN 

QUIROZ OSORIO PREGUNTA CUÁNTO ES LA GANANCIA OBTENIDA Y SI EL DINERO 

ESTÁ EN EL BANCO EN UNA CUENTA DEL AYUNTAMIENTO; EN RESPUESTA, EL 

ALCALDE COMENTA QUE EN ESTRICTA TEORÍA ASÍ ES, QUE COMO TODOS LOS 

RECURSOS DE ESTE AYUNTAMIENTO, PUEDE ESTAR EN EFECTIVO EN LA CAJA 

FUERTE O EN UNA CUENTA. POSTERIORMENTE, LA REGIDORA NERY MARGARITA 

PÉREZ ALAMILLA SOLICITA LA PARTICIPACIÓN DEL TESORERO POR LO QUE EL 

ALCALDE LE RECUERDA QUE SE TIENE QUE SOLICITAR LA AUTORIZACIÓN DEL 



 
 

CABILDO PARA QUE EL TESORERO COMPAREZCA EN ESE MOMENTO, REITERANDO 

QUE EL DINERO SE ENCUENTRA DISPONIBLE. DESPUÉS, EL REGIDOR LIC. CARLOS 

ADRIÁN QUIROZ OSORIO COMENTA QUE SEGURAMENTE EL DINERO RECAUDADO, 

SERVIRÁ PARA ESCUELAS O ALGO ASÍ; POR SU PARTE, EL ALCALDE MENCIONA QUE 

CUANDO SE CREÓ EL RECINTO FERIAL, SE DISPUSO QUE UN SESENTA POR CIENTO 

DE LA UTILIDAD DE LA FERIA SE DESTINARÍA AL MANTENIMIENTO Y A LA 

INVERSIÓN EN EL RECINTO FERIAL PARA GARANTIZAR SU BUEN FUNCIONAMIENTO 

Y SU CRECIMIENTO; QUE RESPECTO AL RESTANTE CUARENTA POR CIENTO, EL 

VEINTE POR CIENTO SE DEBERÍA INVERTIR EN LA EDUCACIÓN Y EL OTRO VEINTE 

POR CIENTO A LA SEGURIDAD; QUE ASÍ ESTABA ESTABLECIDO. PARA EL CASO, LA 

INDICADA PÉREZ ALAMILLA PREGUNTA SI ESTO ÚLTIMO QUE MENCIONÓ EL 

PRESIDENTE MUNICIPAL ESTABA POR ESCRITO, A CUYA INTERROGANTE, EL 

PRESIDENTE MUNICIPAL LE RESPONDE QUE ASÍ ESTÁ ESTABLECIDO EN LOS 

ESTATUTOS DEL COMEFET, Y AGREGA QUE EL COMEFET YA NO EXISTE DADO QUE 

HACE DOS ADMINISTRACIONES LA ELIMINARON; ASIMISMO, LA REGIDORA EN CITA 

REALIZA UNA SERIE DE PREGUNTAS TENDIENTES A SABER SI EL CIUDADANO 

MARTÍN ALAMIILA SIGUE SIENDO EL ADMINISTRADOR DE LA FERIA, 

PRECISÁNDOSELE QUE NO EXISTE UN ADMINISTRADOR DE LA FERIA COMO TAL, 

SINO QUE DICHA ADMINISTRACIÓN DE FERIA RECAE EN LOS COLABORADORES DEL 

AYUNTAMIENTO SEGÚN EL ÁREA, Y QUE EL PRECITADO MARTÍN ALAMILLA ES EL 

ENCARGADO DEL RECINTO FERIAL, NO SIENDO ESTE QUIEN TOMA TODAS LAS 

DECISIONES DE LA FERIA.- - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -  

EN USO DE LA VOZ, EL SECRETARIO MUNICIPAL, ING. ABELOMAR JAVIER PORTILLO 

VERGARA, OPINA QUE ESTE ES UN BUEN MOMENTO EN QUE SE PODRÍA DEFINIR EN 

QUÉ RUBROS PUDIERA INVERTIRSE EL RECURSO OBTENIDO CON MOTIVO DE LA 

FERIA, TOMANDO EN CONSIDERACIÓN LO SEÑALADO POR EL TESORERO 

MUNICIPAL, ASÍ COMO SU ASESOR, EN EL SENTIDO DE QUE HUBO UN INCREMENTO 

EN BOLSAS COMO LO SON FORTA E INFRA; ANTE ELLO, EL REGIDOR M.D. JOSÉ 

ALEJANDRO MEZO GASTELUM COMENTA EN LO SUSTANCIAL, QUE EL HECHO DE 

SEGUIR INVIRTIENDO EN EL RECINTO FERIAL, AYUDARÁ A QUE LA FERIA DE ESTE 

MUNICIPIO SIGA LLEVANDO EL LIDERAZO QUE TIENE A NIVEL REGIONAL, POR LO 

QUE VALE LA PENA QUE EL SESENTA POR CIENTO DEL RECURSO QUE REFIRIÓ EL 

ALCALDE SE INVIERTA EN ESE RUBRO, ASÍ COMO QUE TAMBIÉN SERÍA ADECUADO 

INVERTIR EN SEGURIDAD PÚBLICA, APOYADOS CON EL RECURSO DE FORTA. 

POSTERIORMENTE, EL PRESIDENTE MUNICIPAL PUNTUALIZA LA IMPORTANCIA DE 

LA HISTORIA DEL RECINTO FERIAL, MENCIONANDO QUE DESDE LA INAUGURACIÓN 

DEL RECINTO FERIAL EN ESTA CIUDAD, SOLAMENTE UNA ADMINISTRACIÓN SE 

OCUPÓ EN HACERLA CRECER Y DARLE MANTENIMIENTO, CRECIENDO LAS NAVES 

DE EXPOSICIÓN GANADERA Y EL TERRENO DE DICHO RECINTO; QUE EL RESTO DE 

LAS ADMINISTRACIONES ÚNICAMENTE EXPLOTARON LAS INSTALACIONES SIN 

CAMBIAR SIQUIERA UNA LÁMINA, PONE COMO EJEMPLO QUE ESTA 

ADMINISTRACIÓN AL RECIBIR LAS INSTALACIONES DEL RECINTO FERIAL, LOS 

CANALONES DE LAS NAVES Y LAS LÁMINAS DEL RECINTO FERIAL,  ESTABAN 

PODRIDAS Y LOS VIDRIOS DEL SALÓN INTERNACIONAL ESTABAN ROTAS, QUE HOY 

ESTÁN EN BUENAS CONDICIONES, LO QUE HA PERMITIDO RESULTADOS EN LAS 



 
 

UTILIDADES COMO LA DE ESTE AÑO, QUE HA REBASADO LAS QUE HAN TENIDO 

OTRAS ADMINISTRACIONES; AGREGA QUE SE DEBE BUSCAR EL CRECIMIENTO E 

INCREMENTO DEL RECINTO FERIAL, AL SER ESTE MUNICIPIO UNO QUE LOS QUE 

VIVE DE LA ACTIVIDAD AGROPECUARIA, SIENDO QUE LA EXPOCISIÓN GANADERA 

Y LA FERIA, LE DAN PROYECCIÓN A ESTE MUNICIPIO Y SE COMERCIALIZA LO QUE 

AQUÍ SE PRODUCE; ADUCE QUE LA PRESENTACIÓN DE LOS TERRÍCOLAS EN ESTA 

CIUDAD, NO LE COSTÓ A LOS TIZIMILEÑOS MÁS QUE LOS BOLETOS DE AVIÓN, QUE 

SE LES REGALÓ A LOS TIZIMILEÑOS EL ESPECTÁCULO PORQUE UN GRUPO DE 

PERSONAS QUIERE REALIZAR EN TIZIIMÍN CONCIERTOS, Y QUISIERON 

CONGRACIARSE CON EL MUNICIPIO, PUES ORIGINALMENTE EL ESPECTÁCULO 

ESTABA DESTINADO A UN MUNICIPIO DEL ESTADO DE HIDALGO, PERO POR 

PROBLEMAS POLÍTICOS LES CANCELARON Y OPTARON POR VENIR A ESTA CIUDAD, 

PUES EN LA PRESENTACIÓN DE PANCHO BARRAZA SE HIZO NOTORIA LAS 

INSTALACIONES IDÓNEAS QUE TIENE ESTA CIUDAD, RESALTANDO QUE ESTAS 

ACTIVIDADES DEJAN UNA GRAN DERRAMA ECONÓMICA EN ESTE MUNICIPIO. - - - - - 

ROBUSTECIENDO LOS COMENTARIOS PREVIOS, EL REGIDOR SECRETARIO, ING, 

ABELOMAR JAVIER PORTILLO VERGARA, ASEVERA QUE SEGÚN CONSTA EN ACTAS 

DE CABILDO DE LA ADMINISTRACIÓN ANTERIOR, EL ÚLTIMO REPORTE DE FERIA 

FUE POR UN MONTO DE DOS MILLONES, DOSCIENTOS MIL PESOS, EN CONTRASTE 

CON EL RESULTADO ACTUAL DE CUATRO MILLONES SEISCIENTOS MIL PESOS; AL 

TÉRMINO DE LO CUAL, LA REGIDORA DE APELLIDOS PÉREZ ALAMILLA, SUGIERE 

QUE EL REPORTE DE FERIA DEBIERA DARSE A CONOCER DE MANERA IMPRESA, ASÍ 

MISMO, LA REGIDORA EN CITA HACE CONSTAR QUE LA CONVOCATORIA PARA ESTA 

SESIÓN EXTRAORDINARIA PARA EL REPORTE DE FERIA NO SE HIZO CON 

VEINTICUATRO HORAS DE ANTELACIÓN, A LO QUE EL PRESIDENTE RESPONDE 

ENTRE OTRAS COSAS, QUE INCLUSO, ESTE TEMA SE IBA A TRATAR EN LOS ASUNTOS 

GENERALES DE LA SESIÓN ORDINARIA PROGRAMADA, PERO QUE A PETICIÓN, SIN 

ESPECIFICAR DE QUIÉN, SE PROGRAMÓ EN UNA EXTRAORDINARIA.- - - - - - - - - - - - - -  

DESPUÉS DE UN ANÁLISIS POR PARTE DE LOS REGIDORES PRESENTES, EL 

SECRETARIO DE LA COMUNA, ING. ABELOMAR JAVIER PORTILLO VERGARA, 

PREGUNTA SI ALGUIEN TIENE ALGUNA DUDA O PREGUNTA RELATIVA A ESTE 

PUNTO, DE MODO QUE AL NO HABER OTRA MANIFESTACIÓN AL RESPECTO, SOMETE 

A CONSIDERACIÓN Y APROBACIÓN, EN SU CASO, DEL CABILDO, EL REPORTE 

FINANCIERO DE LA FERIA DE REYES TIZIMÍN 2023, POR LOS MONTOS Y CONCEPTOS 

SEÑALADOS EN EL REPORTE AL QUE DIO LECTURA EL PRESIDENTE MUNICIPAL, 

SIENDO ESTE PUNTO APROBADO POR MAYORÍA CALIFICADA, VOTANDO A FAVOR 

LOS SIGUIENTES OCHO REGIDORES: C. PEDRO FRANCISCO COUOH SUASTE, C.P. 

SAIDY AMIRA MATOS MATOS, ING. ABELOMAR JAVIER PORTILLO VERGARA, MED. 

PALOMA ISABEL PÉREZ FLORES, M.D. JOSÉ ALEJANDRO MEZO GASTELUM, MED. 

ANTONIA GUADALUPE MARRUFO DÍAZ, C. JOSÉ DANIEL UITZIL BALAM Y EL ING. 

JALIL JOSÉ METRI MEDINA Y VOTANDO EN CONTRA LOS DOS REGIDORES: C. NERY 

MARGARITA PÉREZ ALAMILLA Y LIC. CARLOS ADRIÁN QUIROZ OSORIO. - - - - - - - - - -  

ACTO CONTINUO, EL REGIDOR JOSÉ ALEJANDRO MEZO GASTELUM, PRESENTA UNA 

PROPUESTA EN LA QUE SE UTILICE EL SESENTA POR CIENTO DE LAS UTILIDADES DE 

LA FERIA PARA REINVERTIR EN EL RECINTO FERIAL, Y DEL RESTANTE CUARENTA 



 
 

POR CIENTO, EL VEINTE POR CIENTO SE INVIERTA EN TEMAS DE EDUCACIÓN Y 

MANTENIMIENTO DE PARQUES O ALGO SIMILAR, Y EL OTRO VEINTE POR CIENTO, EN 

ASUNTOS DE SEGURIDAD; EN ESE CONTEXTO LA REGIDORA MED. PALOMA ISABEL 

PÉREZ FLORES MANIFIESTA SU ANUENCIA A INVERTIR EL PORCENTAJE PROPUESTO 

DEL VEINTE POR CIENTO EN LOS TEMAS DE EDUCACIÓN, EN MÉRITO DE LAS 

DIVERSAS SOLICITUDES DE APOYO A LAS ESCUELAS; EN VISTA DE ELLO, EL 

ALCALDE PRECISA QUE NO ES OBLIGACIÓN DEL AYUNTAMIENTO OTORGAR 

APOYOS A LAS ESCUELAS, SIN EMBARGO SE HA DADO MÚLTIPLE APOYO A LAS 

MISMAS Y QUE EN CUESTIONES DE SEGURIDAD, LO MEJOR SERÍA ADQUIRIR MÁS 

EQUIPO POLICIAL COMO MOTOCICLETAS PARA MAYOR PATRULLAJE, ANTE LA 

IMPOSIBILIDAD MATERIAL DE APOYAR CON UN ELEMENTO POLICIAL A CADA 

ESCUELA O LUGAR QUE LO NECESITE, PUES EN UN TURNO ÚNICAMENTE SE CUENTA 

CON ALREDEDOR DE CIENTO VEINTE POLICÍAS. POR SU PARTE, LA REGIDORA NERY 

MARGARITA PÉREZ ALAMILLA, PROPONE INVERTIR EN CAMIONES DE BASURA Y LA 

SÍNDICO MUNICIPAL. C.P. SAIDY AMIRA MATOS MATOS, PROPONE MANTENIMIENTO 

COMO PINTURA A LOS PARQUES DE LAS COMISARÍAS. - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -  

EN ESE ORDEN DE IDEAS, DESPUÉS DE UN INTERCAMBIO DE OPINIONES ENTRE LAS 

REGIDORAS NERY MARGARITA PÉREZ ALAMILLA Y MED. PALOMA ISABEL PÉREZ 

FLORES, RESPECTO A LAS CONDICIONES DEPLORABLES EN QUE SE ENCONTRABA EL 

RECIENTO FERIAL AL INICIO DE ESTA ADMINISTRACIÓN, ASÍ COMO EL POCO 

INTERÉS QUE SE DEMOSTRÓ ANTERIORMENTE PARA DARLE MANTENIMIENTO, Y LA 

POSTURA DE LA REFERIDA PÉREZ ALAMILLA, QUIEN INSISTIÓ QUE EN LA PASADA 

ADMINISTRACIÓN MUNICIPAL SE LE DIO POCO MANTENIMIENTO AL RECINTO 

FERIAL AL NO HABER TENIDO EN DOS AÑOS LA FERIA DE REYES, QUE DE IGUAL 

MODO ESTA ADMINISTRACIÓN RECIBE MAYORES PARTICIPACIONES QUE LA 

ADMINISTRACIÓN ANTERIOR, Y QUE EL DEPARTAMENTO DE SERVICIOS PÚBLICOS 

MUNICIPALES RECIBE RECURSOS; EL PRESIDENTE MUNICIPAL PRESENTA UNA 

MOCIÓN DE ORDEN PARA CONTINUAR CON LA SESIÓN, AL MISMO TIEMPO QUE 

ENFATIZA QUE ES VERDAD QUE DICHO DEPARTAMENTO DE SERVICIOS PÚBLICOS 

MUNICIPALES RECIBE RECURSOS PERO QUE NI AÚN ASÍ LA ADMINISTRACIÓN 

ANTERIOR COMPRÓ UN SOLO VEHÍCULO; ACTO CONTINUO EL REGIDOR LIC. CARLOS 

ADRIÁN QUIROZ OSORIO, OPINA QUE PARA DETERMINAR EN QUÉ SE INVERTIRÁN 

LAS UTILIDADES DE LA FERIA, SE PUEDE REALIZAR UN LEVANTAMIENTO COMO SE 

HACE EN LA CONSTRUCCIÓN DE OBRAS; SIN EMBARGO, CON EL VOTO DE MAYORÍA 

CALIFICADA DEL CABILDO, EN EL QUE VOTARON A FAVOR LOS SIGUIENTES OCHO 

REGIDORES: C. PEDRO FRANCISCO COUOH SUASTE, C.P. SAIDY AMIRA MATOS 

MATOS, ING. ABELOMAR JAVIER PORTILLO VERGARA, MED. PALOMA ISABEL PÉREZ 

FLORES, M.D. JOSÉ ALEJANDRO MEZO GASTELUM, MED. ANTONIA GUADALUPE 

MARRUFO DÍAZ, C. JOSÉ DANIEL UITZIL BALAM Y EL ING. JALIL JOSÉ METRI MEDINA 

Y VOTARON EN CONTRA LOS DOS REGIDORES: C. NERY MARGARITA PÉREZ 

ALAMILLA Y LIC. CARLOS ADRIÁN QUIROZ OSORIO, SE APRUEBA EMPLEAR EL 

PRESUPUESTO DE UTILIDADES DE LA FERIA DE REYES TIZIMÍN 2023, EN LOS RUBROS 

Y PORCENTAJES SIGUIENTES, PROPUESTOS POR EL REGIDOR M.D. JOSÉ ALEJANDRO 

MEZO GASTELUM: - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - 



 
 

EN MANTENIMIENTO, CRECIMIENTO E INFRAESTRUTURA DEL RECINTO FERIAL: EL 

SESENTA POR CIENTO. - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -  

EN SEGURIDAD PÚBLICA: DIEZ POR CIENTO. - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - 

EN ESCUELAS: EL QUINCE POR CIENTO. - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -  

PARQUES: EL QUINCE POR CIENTO EN PARQUES INFANTILES, EN SU MAYORÍA, DE 

LAS COMISARÍAS. - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -  

CABE PRECISAR QUE AL MOMENTO DE ESTARSE SOMETIENDO A VOTACIÓN LA 

PROPUESTA SOBRE LOS PORCENTAJES EN QUE SE DIVIDIRÁ EL GASTO DEL RECURSO 

(GANANCIA) OBTENIDO DE LA FERIA, EL REGIDOR LIC. CARLOS ADRIÁN QUIROZ 

OSORIO, INTERRUMPE AL SECRETARIO MUNICIPAL PARA PROPONER QUE EN UNA 

SESIÓN POSTERIOR SE PRESENTE UN PROYECTO DE COSTOS Y CONCEPTOS EN QUE 

SE INVERTIRÁ EL RECURSO PARA MAYOR TRANSPARENCIA, SIENDO QUE EL 

PRESIDENTE MUNICIPAL PRESENTA UNA NUEVA MOCIÓN DE ORDEN INDICÁNDOLE 

QUE SE ESTÁ SOMETIENDO A VOTACIÓN LA PROPUESTA ÚNICAMENTE RESPECTO A 

LOS PORCENTAJES Y NO DEBE INTERRUMPIR, POR LO QUE SI TIENE ALGUNA OTRA 

PROPUESTA LO HAGA AL TÉRMINO DE LA VOTACIÓN, SIN QUE AL FINALIZAR DICHA 

VOTACIÓN, EL REGIDOR LIC. CARLOS ADRIÁN QUIROZ OSORIO HAYA HECHO OTRA 

MANIFESTACIÓN. - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -  

SEXTO. FINALMENTE, NO QUEDANDO OTRO ASUNTO QUE TRATAR, SE DA POR 

CONCLUIDA LA CUADRAGÉSIMA SEGUNDA SESIÓN EXTRAORDINARIA DE 

CABILDO, SIENDO LAS CATORCE HORAS CON SIETE MINUTOS DEL MISMO DÍA DE SU 

INICIO, FIRMANDO PARA CONSTANCIA Y VALIDEZ TODOS LOS REGIDORES 

PRESENTES, DAMOS FE. - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -  

- - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -  

- - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -  

- - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -  

- - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -  

- - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -  

- - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -  

- - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -  

- - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -  

- - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -  

- - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -  

- - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -  

- - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -  

- - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -  

- - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -  

- - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -  

- - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -  

- - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -  

- - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -  

- - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -  

- - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -  

- - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -  

- - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -  



 
 

FIRMAS CORRESPONDIENTES AL ACTA NÚMERO OCHENTA Y DOS DE LA 

CUADRAGÉSIMA SEGUNDA SESIÓN EXTRAORDINARIA DE CABILDO DEL 

AYUNTAMIENTO DE TIZIMÍN, YUCATÁN 2021-2024, EFECTUADA EL DIECISIETE DE 

FEBRERO DEL DOS MIL VEINTITRÉS. - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -  

 

C. PEDRO FRANCISCO COUOH SUASTE                         _________________________ 

PRESIDENTE. 

 

CP. SAIDY AMIRA MATOS MATOS                                               _________________________ 

SÍNDICO MUNICIPAL 

 

ING. ABELOMAR JAVIER PORTILLO VERGARA                         _________________________ 

REGIDOR SECRETARIO 

 

MED. PALOMA ISABEL PÉREZ FLORES                             _________________________ 

REGIDORA 

 

MD. JOSÉ ALEJANDRO MEZO GASTELUM                    _________________________ 

REGIDOR 

 

MED. ANTONIA GUADALUPE MARRUFO DÍAZ                        _________________________ 

REGIDORA 

 

C. JOSÉ DANIEL UITZIL BALAM                                        _________________________ 

REGIDOR 

 

C. NERY MARGARITA PÉREZ ALAMILLA                     _________________________ 

REGIDORA 

 

LIC. CARLOS ADRIÁN QUIROZ OSORIO                                 _________________________ 

REGIDOR 

 

C. KATHIA ISABEL CASTILLO VILLAFANIA                   __________________________ 

REGIDORA 

 

ING. JALIL JOSÉ METRI MEDINA                                                __________________________ 

REGIDOR. 

AUSENCIA JUSTIFICADA 


